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в преддверии дня российского парламентаризма, который будет от-
мечаться 27 апреля, депутаты Законодательного собрания Челябинской 
области начинают серию парламентских уроков для учащихся образо-
вательных учреждений в своих избирательных округах. на этих встре-
чах речь пойдет не только о становлении и развитии представительной 
власти на Южном Урале, депутаты обсудят с молодым поколением и 
текущую социально -политическую ситуацию в стране и мире. Первый 
такой разговор о важном со старшеклассниками из верхнеуральского 
района провел спикер регионального парламента Александр лазарев.

Приглашение посетить 
Законодательное Собра-
ние для юных жителей села 
Спасского стало настоящим 
событием — здесь они ока-
зались впервые. Для начала 
в сопровождении депутата 
Александра Мотовилова вме-
сте с педагогами побывали 
в музее южноуральского 
парламента, узнав в подроб-
ностях историю предста-
вительной власти в нашем 

рАЗговор о вАжноМ
спикер дал старт парламентским урокам

регионе — от ее истоков до 
сегодняшнего дня. А затем 
в гербовом зале, где среди 
других нашли и герб своего 
района, пообщались в не-
формальной обстановке с 
главой депутатского корпуса 
Александром Лазаревым. 

Спикер рассказал ребятам, 
что именно в этом истори-
ческом здании избранные от 
территорий депутаты прини-
мают законы, которые каса-

ются всех 
жителей 
Южного 
Урала, от 
самых ма-

леньких до людей старшего 
возраста. 

— В первую очередь За-
конодательное Собрание 
совместно с губернатором 
стараются уделять внимание 
подрастающему поколению, 
таким молодым людям, как 
вы, которые по окончании 
школы пойдут в техникумы и 
институты, получат профес-
сию, станут полноценными 
гражданами Челябинской 
области и России, — отметил 
Александр Лазарев, заодно 
спросив у старшеклассни-
ков, кем они планируют 
стать в будущем. Оказалось, 

что кто-то собирается стать 
медиком, кто -то — учителем, 
сотрудником правоохрани-
тельных органов, пожарным, 
программистом.

— Все эти профессии се-
годня востребованы в Челя-
бинской области, — обратил 
внимание спикер, добавив, 
что в 
боль-
шинстве 
из них 
для мо-
лодых 
специ-
алистов 
предус-
мотрены 
как ре-
гиональ-
ные, так 
и феде-
ральные 
меры поддержки, особенно 
для земских работников в 
сельской местности. — По-
этому после учебы всем 
рекомендую возвращаться 
работать в свой район. Се-
годня есть большая потреб-

ность в кадрах как в сфере 
здравоохранения, так и в об-
разовании. Но наш промыш-
ленный регион нуждается и 
в рабочих руках. Высококва-
лифицированные сотрудни-
ки всегда найдут работу. 

Александр Лазарев напом-
нил, что второй год подряд 

на базе сред-
них специ-
альных учеб-
ных заведе-
ний области 
реализуется 
федераль-
ный проект 
«Профессио-
налитет», ко-
торый моло-
дым людям, 
прошедшим 
обучение, 
практически 

гарантирует трудоустрой-
ство, а предприятия нашего 
региона могут предложить 
достаточно высокую зара-
ботную плату.

Продолжение 
на 5-й стр.

Ко Дню российского 
парламентаризма 
областные депутаты 
проведут цикл встреч 
с учащимися старших 
классов, рассказывая 
не только о деятельности 
Законодательного 
Собрания, но 
и о том, что делается  
для молодежи у нас   
в регионе.

тАкже в ноМере:
соцконтракт помогает 
начать собственное дело...            с. 4
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«Своих НЕ бРоСАЕМ»

ПоКоЛЕНиЕ
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на прием к председателю комитета Законодательного собрания по со-
циальной политике сергею буякову совсем недавно обратилась бывшая 
жительница города Макеевка донецкой области светлана Мочалова. основ-
ной вопрос, с которым 72-летняя пенсионерка пришла на прием, касался 
возможности получения льгот в связи со званием ветерана труда. но была 
у светланы Андреевны и еще одна просьба к депутату — побывать на южно-
уральском промышленном предприятии, по своему профилю схожем с за-
водом, которому она отдала почти 40 лет своей жизни.

Вместе с супругом Свет-
лана Андреевна переехала к 
детям в Челябинск в 2014 го-
ду. На местном предприятии 
в Макеевке она отработала 
38 лет, имеет звание ветерана 
труда, но льготами, которые 
положены жителям России 
за подобные трудовые заслу-
ги, пока что воспользоваться 
не может. Эта проблема зна-
кома и другим беженцам из 
Донбасса. Как пояснил  
Сергей буяков, решение во-
проса находится на феде-
ральном уровне.

— Этот вопрос стал по-
водом для обсуждения феде-

рального закона. В данный 
момент ведется активная 
работа над законопроектом. 
Безуслов-
но, люди, 
прорабо-
тавшие 
много лет 
на пред-
приятиях 
наших 
новых 
территорий, должны поль-
зоваться льготами как ис-
тинные граждане России, 
— прокомментировал пред-
седатель комитета Законо-
дательного Собрания по 

социальной 
полити-
ке. — Что 
касается 
озвучен-

ной Светланой Андреевной 
просьбы о том, чтобы по-
сетить промышленное пред-

приятие 
Южного 
Урала, пере-
дать свой 
большой 
опыт моло-
дым специ-
алистам 
(актуально в 

Год наставничества), конеч-
но, ее исполним.

Экскурсия на местное 
предприятие, по своей специ-
фике аналогичное тому, на 
котором трудилась бывшая 
жительница Донбасса, со-
стоялась накануне. В сопро-
вождении Сергея Буякова 
пенсионерка посетила про-
изводственную площадку, 
побывала в цехах и лабора-
ториях завода, заглянула в 
диспетчерский пункт. Что-то 
из увиденного показалось ей 
до боли родным. Но отметила 
для себя и массу новшеств 
— от наличия высокотехно-
логичного оборудования до 
внимания предприятия к эко-
логическим аспектам. 

— Многое, конечно, 
вспомнила, но вот, например, 
такой кабинки, какая была 
у меня, не увидела. Здесь все 
современное. В таких услови-
ях приятно работать, — заме-
тила Светлана Андреевна.

Вице-спикер южноураль-
ского парламента вадим Рома-
сенко накануне провел прием 
граждан в депутатском центре 
Ленинского района. Одно из 
обращений имело непосред-
ственное отношение к участ-
никам спецоперации. Речь 
шла о том, чтобы организовать 
волонтерскую помощь воен-
нослужащим в приобретении 
техники и инструментов: гене-
раторов, тепловизоров, ква-
дрокоптеров, бензопил. Депу-
тат взял обращение в работу.

— Вопрос поддержки участ-
ников специальной военной 
операции находится на осо-
бом контроле Законодатель-
ного Собрания, — подчеркнул 

Вадим Ромасенко. — Помощь 
оказывается на регулярной 
основе всеми депутатами. 
Средства связи, автотран-
спорт, лекарства, строитель-
ные материалы, средства 
личной гигиены доставляют-
ся в зону проведения СВО.

Другие вопросы, с кото-
рыми обратились заявители, 
касались озеленения придо-
мовых территорий, тарифов 
ЖКХ, благоустройства дворо-
вых территорий, незаконно-
го размещения автостоянки.

— Внимательно рассмотрим 
все обращения совместно с 
главой района и возьмем на 
контроль озвученные про-
блемы, — пообещал депутат.

ветерАн иЗ МАкеевки 
обрАтилАсь к ПАрлАМентАриЯМ

Сегодня на федеральном 
уровне идет работа 
над законопроектом, 
который решит вопрос 
ветеранов труда из новых 
регионов России.

тАкже в ноМере:
депутаты работали в составе 
делегации в кнр...                         с. 5

Сергей Буяков и Светлана Мочалова.

вадим ромасенко провел прием 
жителей ленинского района 
Челябинска

Павел киселев поздравил ишалинский 
совет ветеранов с юбилеем

Среди вопросов, с которыми жители Челябинской области об-
ращаются к депутатам законодательного Собрания, самыми 
актуальными остаются те, что касаются поддержки участников 
специальной военной операции.

В мероприятии приняли 
участие заместитель предсе-
дателя Законодательного Со-
брания Павел Киселев, 
глава Аргаяшско-
го района Игорь 
Колышев, пред-
седатель район-
ного собрания 
депутатов Лю-
ция Юсупова, 
председатель со-
вета  ветеранов 
Светлана Кондратьева.

В этот день в адрес вете-
ранов звучали слова благодар-
ности и глубокой признатель-
ности. В своем выступлении 

в ДК «Краснооктябрьский» иша-
линского сельского поселения со-
стоялось праздничное мероприя-
тие: местный совет ветеранов 
отметил свой 30-летний юбилей.

Павел Киселев выразил вос-
хищение мужеством, стойко-
стью и самоотверженностью 
людей старшего поколения.

— Вы — поколение героев 
и победителей. Мы благода-
рим вас за многолетний труд 
на благо нашего края, за энер-
гию и целеустремленность, за 
то, что подаете пример всему 

молодому поколению.
В подарок ви-
це-спикер юж-

ноуральского 
п а р л а м е н т а 
п р е п о д н е с 
жителям по-
селения тираж 
книги «Иша-

линцам на па-
мять!» (автор А.И. 

Есечкин). Книга 
написана и издана спе-

циально к 125-летнему юби-
лею Ишалино и 30-летнему 
юбилею совета ветеранов.

деПУтАты в окрУгАх

Одно из обращений имело прямое отношение            
к участникам спецоперации.
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депутаты Законодательного собрания продолжают практику рабочих поездок на про-
мышленные площадки Челябинской области. как и в прошлом году, целью таких визитов ста-
новится ознакомление с работой предприятий в условиях внешнего санкционного давления, 
в частности, с мерами, которые принимаются в реальном секторе экономики для перехода к 
импортозамещению. впрочем, не остаются без внимания и такие традиционные для нашего 
региона темы, как экология. накануне депутаты побывали на Челябинском цинковом заводе, 
где сегодня реализуется целый ряд экологических программ.

Символично, что посещение пред-
приятия состоялось в день очередного 
заседания южноуральского парламен-
та, где центральной темой повестки, 
как мы рассказывали в прошлом 
номере, стал новый пакет инициатив 
губернатора Челябинской области. 
Сразу после принятия новых законов 
парламентарии совершили поездку на 
цинковый завод. 

Делегацию депутатов разных фрак-
ций Законодательного Собрания 

возглавил спикер Александр Лазарев. 
Экскурсию для коллег провел депутат 
комитета по промышленной полити-
ке, энергетике, транспорту и тариф-
ному регулированию, директор АО 
«ЧЦЗ» Павел избрехт.

Участники визита посетили лабо-
раторию, вельц-цех, цех «Комплекс 
электролиза цинка», плавильное от-
деление и склад готовой продукции. 
Нужно сказать, что Челябинский 
цинковый завод является единствен-

ным производителем цинка в России, 
предприятие выпускает высокока-
чественный цинк марки Special High 
Grade высокой частоты. Он поставля-
ется для нужд российских предпри-
ятий, выпускающих оцинкованный 
металлопрокат и другие товары.

Как отметил Павел 
Избрехт, в мае 2019 
года предприятие за-
ключило четырехсто-
роннее соглашение с 

Министерством природных ресурсов 
и экологии РФ, Росприроднадзором и 
губернатором Челябинской области. 
В рамках соглашения расширена сеть 
мониторинга состояния атмосферно-
го воздуха.

— Установлены три стационарных 
поста наблюдения за качеством воз-
духа и выполнено благоустройство 
прилегающей территории. Завершено 
строительство крупных инвести-
ционных проектов. Акцент инвест-
программ делается на строительство 
локальных сооружений очистки 
промышленных стоков и системы 
газоочистки вельц-цеха, что значи-
тельно снизит наше воздействие на 
окружающую среду. Строительство 
локальных очистных сооружений 
планируется завершить уже в этом го-
ду, — пояснил Павел Избрехт.

В свою очередь Александр Лазарев 
обратил внимание на масштаб работы, 
которая проводится собственниками и 
руководством цинкового завода. 

— Здесь не только обеспокоены 
экономическими показателями и 
прибылью, но и решением экологи-
ческих задач. Это пример для под-
ражания, пример ответственного от-
ношения к окружающей среде города, 
в котором действует такое уникальное 
производство, — подчеркнул пред-
седатель Законодательного Собрания. 
— Портфель заказов ЧЦЗ обеспечен 
на несколько лет вперед. На пред-
приятии достойный уровень средней 
заработной платы. Среди депутатов 
Законодательного Собрания немало 
руководителей крупных заводов и 
производств. После сегодняшней экс-
курсии предложил коллегам продол-
жить практику знакомства с промыш-
ленными площадками Челябинска и 
области.

Председатель 
Законодательного 
Собрания Александр 
Лазарев предложил 
продолжить практику 
знакомства с крупными 
челябинскими 
предприятиями 
и производствами.

деПУтАты Посетили 
цинковый ЗАвод

Во главе со спикером Александром Лазаревым 
парламентарии побывали в ряде цехов ЧЦЗ.

Челябинский цинковый завод является 
единственным производителем цинка в России.

Депутаты Законодательного Собрания 
на складе готовой продукции.

тАкже в ноМере:
в россии упрощены требования 
к уличным кафе...                                 с. 6
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ЗАкон в действии

для поддержки   
семейного бюджета

Марина Калугина — мама троих 
сыновей: у старшего — уже своя 
семья, средний сын в на-
стоящий момент служит в 
рядах Вооруженных сил, 
а младший, когда не в 
школе, во всем помо-
гает по хозяйству, 
которое новоиспе-
ченная селянка и 
решила развивать. 
Не только для то-
го, чтобы на столе 
всегда были эко-
логически чистые 
продукты, но и для 
поддержки семейно-
го бюджета. Первые 
шаги удалось сделать 
исходя из собственных 
возможностей. 
А дальше 
понадоби-
лась помощь 
государства. 
Проконсуль-
тировавшись 
в местном 
отделе со-
циальной 
защиты, Ма-
рина собрала 

АлексАндр ПАтритеев. Фото zs74.ru

из города в сельскую местность Марина калугина с се-
мьей переехала несколько лет назад, рассудив, что если 
так, то и личное хозяйство не мешало бы завести. Правда, 
сначала большую часть времени отнимали налаживание 
быта, обустройство дома, а разведение домашней птицы, 
выбранное как самое доступное, было все же сезонным 
занятием. сделать его постоянным нашей героине помогла 
такая государственная мера поддержки, как социальный 
контракт. в Челябинской области закон, которым она пред-
усмотрена, действует не первый год.

необходимый пакет документов и 
подала заявку на заключение соци-
ального контракта. Сумма в 200 ты-
сяч рублей (именно столько теперь 
можно получить по направлению 
«ведение личного подсобного хозяй-
ства») пришла быстро, без бумажной 
волокиты, с момента подачи заявле-
ния прошло всего полтора месяца.

— Мясо и яйцо домашней птицы, 
оказывается, очень востребовано, 
многие соседи уже с нетерпением 
ждут, когда же я начну. Очень скоро, 
— уверенно говорит наша героиня. 
— В таких условиях смогу держать 
хозяйство круглый год.

К слову, как раз сейчас приобрета-
ется и устанавливается все самое не-
обходимое: брудеры для бройлерных 
цыплят, несушки и корм для них, 
электроматериалы, чтобы осветить 
и отопить помещение, построенное 
ранее, а также приспособление для 
забоя птицы. 

— Конечно, есть бизнес-план. 
Не вдаваясь в подробности, в бли-
жайший год ставлю такую задачу: 
должно и для семьи хватать, и доход 
приносить. Социальный контракт 
лично для нас стал весомой под-
держкой. Сама его цель  в том, чтобы 
помочь человеку повысить свой уро-
вень жизни, — справедливо замечает 
Марина Калугина. — Надеюсь, у 
нас это действительно произойдет. 
Теперь все будет зависеть от нашего 
трудолюбия.

интерес  
к соцконтрактам 
возрастает

Государственная помощь в 
рамках соцконтракта на Южном 
Урале существует с 2014 года. С 
2020 года значительно измени-
лись сами подходы к реализации 
этой меры, вследствие чего вырос 

и интерес к ней со стороны южноу-
ральцев. По словам министра соци-
альных отношений региона Ирины 
Буториной, только в прошлом году 
было заключено более пяти тысяч 
соцконтрактов. За первые месяцы 
этого года подано уже более одной 
тысячи заявок. В планах на 2023 год 
заключить более шести тысяч соц-
контрактов. Для этого есть все пред-
посылки. Самыми популярными 
направлениями являются развитие 
индивидуального предприниматель-
ства и ведение личного подсобного 
хозяйства. 

выйти на новый      
уровень жизни

— В этих случаях благодаря со-
циальному контракту достигается 
желаемый эффект, когда семья, 
имевшая доход ниже прожиточ-
ного минимума, может выйти на 
уровень самообеспечения, а в итоге 
появляется свой собственный биз-
нес, — комментирует председатель 
комитета Законодательного Собра-
ния по социальной политике Сергей 
буяков. — Особенно активно этой 
мерой пользуются жители наших 
сельских территорий. Совместно с 
губернатором Челябинской области, 
правительством области депутаты 
южноуральского парламента готовы 
продолжать работу по расширению 
как перечня получателей меры, так 
и самих ее направлений.

Добавим, подробную инфор-
мацию о предоставлении государ-
ственной социальной помощи на 
основании социального контракта 
можно также получить онлайн — на 
сайтах органов соцзащиты насе-
ления, министерства социальных 

отношений, на официальном сайте 
Фонда развития предприниматель-
ства Челябинской области — Центр 
«Мой бизнес».

на что направить 
соцконтракт:

 поиск работы (выплата про-
изводится в размере величины 
прожиточного минимума для 
трудоспособного населения, 
установленной в Челябинской 
области, на год осуществления 
такой выплаты, ежемесячно не 
более 4 месяцев);

 осуществление индивиду-
альной предпринимательской 
деятельности (не более 380 000 
рублей в год);

 ведение личного подсобного 
хозяйства (не более 200 000  
рублей в год);

 иные мероприятия, направ-
ленные на преодоление граждани-
ном трудной жизненной ситуации 
(выплата производится в раз-
мере величины прожиточного 
минимума для трудоспособного 
населения, установленной в 
Челябинской области на год осу-
ществления такой выплаты, еже-
месячно не более 6 месяцев или 
единовременно).

цифРА

заключили жители Челябинской 
области по разным направлениям 
в 2022 году.

более

5000
соцконтрАктов

все нАЧинАетсЯ  
с соцконтрАктА
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Камила ИСКАКОВА, 
село Спасское, 
ученица 8 класса:

Мы впервые в Законо-
дательном Соб-рании, 

поэтому, конечно, сначала 
было волнение. Но раз-
говор с председателем 
Законодательного Собра-
ния получился очень от-
крытым, простым. И нам 
задавали вопросы, и мы 
смогли спросить о том, что 
интересно нам. Думаю, 
встреча понравилась и 
остальным ребятам.

роМАн рУдин. Фото с сАйтА zs74.ru

общество

МЕжДуНАРоДНоЕ ПАРТНЕРСТво

окончание. 
Начало на 1- й стр.

— Но, безусловно, выбор 
за вами, главное, чтобы он 
был взвешенным и в итоге 
помог вам найти себя в жиз-
ни. Ведь вы уже взрослые 
люди, имеете свое мнение, 
свою позицию, — обратился 
к старшеклассникам Алек-
сандр Лазарев.

Между тем, рассказывая 
председателю Законодатель-
ного Собрания о том, чем 
живет их поселок, ребята 
с гордостью заметили, что 
Спасское — уникальное 
место: в этом году исполня-
ется 280 лет с момента его 
основания, факты из его 
истории бережно хранятся в 
школьном музее. Сами они 
участвуют в волонтерской 

спикер дал старт парламентским урокам

рАЗговор о вАжноМ

деятельности, в патриотиче-
ских акциях, в том числе та-
кой, как «Письмо солдату», 
цель которой — поддержать 
участников специальной 
военной операции, не оста-
ются в стороне ребята и от 
сбора гуманитарной помощи 
для жителей новых регионов 
России. 

К слову, Александр Лаза-
рев спросил молодых людей 
об их отношении к проведе-
нию СВО:

— Поддерживаем наших 
солдат, конечно.

— Спасибо вам за это. 
Ваша поддержка, как и под-
держка всех жителей России, 
нашим бойцам сегодня нуж-
на как никогда. 

В завершение беседы 
юные верхнеуральцы по-
дарили спикеру областного 
парламента картину, на 
которой изображен Свято-
Никольский храм, располо-
женный в районном центре. 
Картина будет храниться 
в музее Законодательного 
Собрания. Не остались без 
памятных сувениров и сами 
ребята.

Встречи подобного фор-
мата между депутатами За-
конодательного Собрания 
и учащимися школ Челя-
бинской области будут про-
должены. Как подчеркнул 
Александр Лазарев, в таком 
неформальном общении 
парламентарии смогут луч-
ше узнать о потребностях, о 
настроении молодых южно-
уральцев, о том, чего они хо-
тят в жизни в перспективе. 

— Подрастающее поколе-
ние — это будущее России, 
будущее Челябинской обла-
сти. И мы должны общаться 
с ним на равных. Например, 
на встрече с ребятами из 
Верхнеуральска затронули 
массу вопросов таких, как 
выбор будущей профессии, 
отношение к положению 
дел в мире, конечно, речь 
шла и о спецоперации. Мне 
понравился их настрой. Мо-
лодые люди по- взрослому 
рассуждают о многом, но 
главное, что они патриоты 
своей страны, своей малой 
родины.
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 Юные верхнеуральцы подарили Александру Лазареву 
картину с изображением Свято-Никольского храма.

Южноуральские депутаты работали в составе областной делегации в кнр

Бизнес-миссия включала в себя 
визит делегации в Пекин, Цзинань, 
Яньтай, Циндао и Харбин. Во время 
поездки участники миссии обменя-
лись опытом и обсудили вопросы 
делового взаимодействия с китай-
скими партнерами. 

Так, в один из дней прошла встре-
ча с членами Торгового представи-
тельства Российской Федерации в 
КНР. Кроме того, состоялся Китай-
ско-российский форум предпри-
нимателей, на полях которого были 
подписаны соглашения о сотрудни-
честве с местным Центром содей-
ствия развитию малого и среднего 
бизнеса и Китайско-российским 
центром культурных и экономиче-
ских обменов.

Помимо этого во время визита 
южноуральцы познакомились с 
производственными мощностями 
одного из крупных китайских пред-
приятий Sinotruk Group. Компания 
является государственным произ-
водителем грузовых автомобилей, в 
том числе полуприцепов, седельных 
тягачей, самосвалов, 
которые используются 
в различных отраслях, 
включая строительство, 
контейнерные пере-

Делегация из Челябинской области во главе с губернатором Алексеем Текслером 
посетила Китайскую Народную Республику в рамках бизнес-миссии. Главной 
целью поездки стало укрепление экономического сотрудничества между Китаем 
и Южным уралом. в работе делегации участвовали депутаты законодательного 
Собрания Алексей Денисенко, Евгений илле и Дмитрий Клеутин.

возки, горнодобывающую промыш-
ленность. Ежегодное производство 
грузовой техники составляет 240 000 
единиц.

В ходе переговоров губернатора 
Челябинской области Алексея Тек-
слера с руководством компании об-
суждалась возможность локализации 
производства шоссейных грузовиков 
в нашем регионе.

— Мы можем взаимовыгодно со-
трудничать с Китайской Народной 
Республикой во многих сферах: это и 
машиностроение, и сельское хозяй-
ство, и пищевая промышленность. 
Также не стоит забывать о логисти-
ческих возможностях Челябинской 
области, — прокомментировал пред-
седатель комитета Законодательного 
Собрания по экономической поли-
тике и предпринимательству Евгений 
илле. — Мы уверены, что в перспек-
тиве партнерские отношения рос-
сийских и китайских предпринима-
телей станут только прочней и будут 
способствовать процветанию обеих 
держав.

тАкже в ноМере:
обсуждаем исполнение
областного бюджета — 2022...     с. 8Евгений Илле (на фото слева)                          

в Торговом представительстве РФ в Китае.
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в октябре. После чего можно 
будет вносить необходимые 
поправки и в региональный 
закон.

Добавим, в рамках сове-
щания также 
зашла речь о 
сокращении 
сроков за-
ключения ор-
ганами МСУ 
договоров на 
размещение 
нестационар-
ных торговых 
объектов. 
Общее мне-
ние здесь 
таково: в при-
оритете всех 
принимаемых 
нормативных 
правовых 
актов должна 

быть поддержка предприни-
мателей, работающих в сфере 
общепита, упрощение полу-
чения разрешений.

этому вполне резонным 
стало озвученное предпри-
нимателями мнение о том, 
чтобы сохранить до октября 
этого года действующий по-
рядок. Это 
позволит 
избежать 
повторной 
подачи до-
кументов. В 
то же время 
бизнесмены 
и органы 
МСУ в срок 
до 30 апре-
ля могут 
направлять 
свои пред-
ложения по 
внесению 
изменения 
в приказ 
министер-
ства имущества Челябин-
ской области. Изменения 
в сам приказ внесут после 
окончания летнего сезона, 

АлексАндр ПАтритеев. Фото дМитриЯ кУткинА

в марте этого года правительство рФ при-
няло постановление, расширившее перечень 
объектов, для размещения которых не требу-
ется оформление права на земельные участки. 
в этот список включены и веранды для обу-
стройства уличных кафе. на шаг со стороны 
Федерации, упрощающий ведение предпри-
нимательства в сфере общественного питания, 
в ближайшее время должны отреагировать все 
регионы. к слову, Челябинская область стала 
одной из первых, кто это сделал.

эконоМикА

обРАзовАНиЕ

олег садовских проинспектировал ремонт в златоустовской школе

На прошлой неделе в За-
конодательном Собрании 
состоялось рабочее совеща-
ние, где в связи с решением 
федерального уровня обсуж-
далась необходимость вне-
сения поправок в областной 
закон «О порядке и условиях 
размещения нестационар-
ных торговых объектов…». 
К дискуссии пригласили все 
заинтересованные сторо-
ны, в первую очередь самих 
предпринимателей, членов 
таких бизнес-объединений, 
как «Опора России» и Ассо-
циация предпринимателей 
малого и среднего бизнеса, 
представителей региональ-
ных министерства имущества 
и министерства экономиче-
ского развития, администра-
ций городов Челябинска и 
Магнитогорска (для крупных 

как на это отреагирует областной закон об нто

муниципалитетов эта тема 
наиболее актуальна). Сове-
щание провел вице-спикер 
южноуральского парламента 
Павел Киселев.

Действительно, федераль-
ным постановлением предус-
мотрено, что предпринима-
тели могут оборудовать пло-
щадку без лишних процедур, 
оформив право на размеще-
ние. При этом есть обяза-
тельное условие: земельный 
участок под новыми поса-
дочными местами должен 
находиться в государствен-
ной или муниципальной 
собственности и не являться 
ранее предоставленным под 
другие цели.

Павел Киселев напомнил, 
что, в отличие от ряда других 
регионов, в Челябинской 
области уже действует упро-

щенный порядок размещения 
летних кафе, примыкающих к 
зданию либо расположенных на 
расстоянии не более 15 метров 
от здания, в котором располо-
жен объект организации обще-
ственного питания. 

— Этот порядок был установ-
лен три года назад областным 
законом «О порядке и условиях 
размещения нестационарных 
торговых объектов…», — уточ-
нил заместитель председателя 
Законодательного Собрания.  
— В настоящее время посту-
пило предложение исключить 
нормы о летних кафе из об-
ластного закона и включить 
порядок выдачи разрешений на 
размещение летних кафе в при-
каз минимущества.

Между тем, по словам пред-
ставителей городских властей, 
в этом году часть предпри-
нимателей уже заключила до-
говор на размещение, другие 
— подали документы в органы 
местного самоуправления. По-

Областной закон 
о порядке и условиях 
размещения 
нестационарных 
торговых объектов 
был принят 
южноуральским 
парламентом в 2020 
году. Закон постоянно 
совершенствуется 
и сегодня представляет 
комплексный 
механизм 
регулирования в сфере 
НТО и летних кафе.

 Совещание провел вице-спикер 
южноуральского парламента Павел Киселев.

в россии УПрощены                           
требовАниЯ к УлиЧныМ кАФе

По словам областного парламен-
тария, три основные лестницы в 
этой школе давно требовали капи-
тального ремонта, поскольку от их 
исправности напрямую зависит без-
опасность детей. Общая сумма сме-
ты составила почти 1,5 млн рублей.

Понимая всю важность данной 
проблемы, олег Садовских обратил-
ся за поддержкой к председателю За-
конодательного Собрания области  

осенью прошлого года по вопросу ре-
монта лестничных маршей к депута-
ту законодательного Собрания олегу 
Садовских обратился директор школы  
№ 4 златоустовского городского округа.

По инФорМАции zs74.ru

Александру Лазареву. Вопрос был 
решен положительно, и уже в дека-
бре 2022 года средства из областно-
го бюджета поступили в бюджет го-
родского округа. В январе состоялся 
аукцион по определению подрядчи-
ка, а в начале февраля был заключен 
договор на проведение капремонта.

— Выражаю огромную благодар-
ность главе депутатского корпуса ре-
гиона за быстрое принятие решения 
и оказанную помощь, — проком-
ментировал Олег Садовских. — По 
завершении основных работ лично 
приехал в школу и посмотрел каче-
ство выполненного ремонта. Лест-
ничные марши теперь соответствуют 
заявленным требованиям, и учащиеся 
могут безопасно посещать занятия. Ф
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парламентская неделя

сергей кУсков, ведУщий АрхеогрАФ огАЧо

летоПись Южного УрАлА

в XVIII веке для Челябинска полковник Алексей иванович тевкелев выбрал 
место возле неглубокого брода через реку Миасс. с тех пор река — главный 
источник водоснабжения для города. до начала XX века воду для питья и 
хозяйственных нужд жители брали непосредственно из реки. однако по ме-
ре роста населения и промышленности (к реке жались ремесленные пред-
приятия и заводики, многие мещане держали скот, навоз которого иногда 
попадал в реку) городские власти ужесточали санитарные нормы. были опре-
делены места для забора чистой воды из Миасса выше города.

совМестный 
сПецПроект

«Парламентской недели»
и объединенного 
государственного 
архива Челябинской 
области.
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Задание гко

В 1912 году в городе был 
пущен водопровод с мощным 
фильтром, работавший без 
перерыва на протяжении Пер-
вой мировой и Гражданской 
войн. В 1936 — 1937 годах бы-
ла спроектирована городская 
канализация, а в 1939-м для 
водоснабжения области на-
чалось строительство Аргазин-
ского водохранилища.

К 1945-му году река Миасс 
загрязнялась возросшими 
промышленными и бытовыми 
стоками, поэтому возведение 
гидротехнических сооружений 
следовало возобновить. 5 авгу-
ста 1945 года ГКО принял по-
становление «О строительстве 
и восстановлении предпри-
ятий черной металлургии», 
согласно которому Челябин-
скому металлургическому 
заводу поручалось построить 
канализацию для города. По 
заданию управления капи-
тального строительства завода 
был заказан новый проект ка-
нализации. За его основу были 
взяты параметры предыду-
щего проекта (очистка 40 000 
кубометров стоков в сутки), 
но с перспективой увеличения 
заявленной мощности в три 
раза. Строительство растяну-
лось до сентября 1958 года, и к 
моменту ввода в эксплуатацию 
использовавшиеся методы 
фильтрования и механическо-
го отстаивания устарели.  
Поэтому уже через год метал-
лурги заказали новый проект 
канализации города, рассчи-
танной на миллион жителей. 
Но даже в таком виде строи-
тельство позволило улучшить 
качество воды в реке.

Другим крупным объектом 
Челябинского металлургиче-
ского завода стало строитель-
ство Шершневского водо-
хранилища. Согласно перво-
начальному проекту 1957 года 
питьевое водоснабжение из 
Шершней не предусматрива-
лось. Однако позднее проект 
был существенно перерабо-

тан: проекти-

водА длЯ советского 
ЧелЯбинскА

ровщики урезали объем и пло-
щадь затопления, предусмо-
трели питьевые водозаборы, 
расширили зоны санитарной 
охраны, по просьбе областной 
ГАИ вместо установки ги-
дроэлектростанции на дамбе 

организовали автомобильное 
движение.

Оборотной стороной вовле-
ченности Челябинского метал-
лургического завода в вопросы 
водоснабжения города стало 
безразличие к ним со стороны 
руководителей города. Эта 
ситуация изменилась только в 
1960-х годах.

Планы поворота рек

Летом 1959 года в Ле-
нинградском проектном 
институте разработали 
«Схему водоснабжения и 
канализации Челябинского 
промышленного района». 
Данный многотомный про-
ект предопределил развитие 
водоснабжения города на 
десятилетия вперед. Учиты-
вая перспективу увеличения 
населения до одного мил-
лиона жителей и растущие 
аппетиты промпредприятий, 
проектировщики предложи-
ли два варианта преодоления 
вододефицита.

Первый вариант, экстен-
сивный, предполагал пере-
броску части воды (до семи 
кубометров в секунду) из 
верховьев реки Уфы в долину 
Миасса. Второй, экономный, 
предусматривал тотальный 

сбор, очистку и повторное ис-
пользование сточных вод. Этот 
вариант при полной своей ре-
ализации позволял получить в 
1,5 раза больше воды, но имел 
существенные экономические 
и экологические последствия. 
Для сбора и циркуляции про-
мышленных стоков были 
использованы пригородные 
озера: Первое, Второе, Сине-
глазово, Шелюгино. Все пред-
приятия города должны были 
построить очистные сооруже-
ния и перейти на замкнутый 
цикл использования воды. На 
совещании в Госплане был 
выбран и начал реализовы-
ваться экономный вариант.

Одной из «жертв» реали-
зации этого варианта стало 
озеро Первое. Теперь в не-
большое озеро ежесуточно 
сбрасывалось до 26 000 ку-
бометров промышленных 
стоков заводов железобетон-
ных изделий и тракторного 
завода. В 1964 году площадь 
озера увеличилась до 1870 
гектаров, а глубина до 11 
метров. Несмотря на пред-
варительную очистку про-
мышленных стоков, в озере 
нерестилась рыба. В местном 
рыбхозе имелся план вы-
лова, однако выловленная 
здесь рыба после приготов-

ления имела дурной запах и 
вкус — челябинцы ее не по-
купали.

В начале 1970-х годов со-
трудники министерства 
мелиорации стали собирать 
в Челябинске данные для 
подготовки переброски части 
стока сибирских рек в бассейн 
Аральского моря. Проект этот 
так и не был реализован. Од-
нако учитывая крайне тяже-
лое экологическое состояние 
низовьев реки, нам остается 
только переживать, чтобы 
промышленные и канализа-
ционные стоки Челябинского 
района не попали в пересыха-
ющий Арал.

Засуха 1975 года

Из-за маловодья уже в фев-
рале 1975-го запасы питьевой 
воды в области сократились 
в 2,5 раза. Для бесперебойно-
го водоснабжения горожан 
урезали лимиты на воду для 
промышленных предприятий. 
Из-за падения уровня воды 
в реке кратно увеличивались 
негативные экологические 
эффекты в случае загрязне-
ний. По итогам прохождения 
маловодного периода област-
ные власти осознали уязви-
мость региона и реанимиро-
вали проект переброски воды 
из реки Уфы.

В 1977 году возле поселка 
Нижний Уфалей началось 
строительство Долгоброд-
ского водохранилища, рас-
тянувшееся до сентября 1990 
года. Из водохранилища до-
полнительные объемы воды 
должны были поступать в озе-
ро Увильды, а оттуда в долину 
реки Миасс. Окончательно 
этот проект был реализован 
только через 30 лет (в 2020 го-
ду), зато в наиболее щадящем 
для экологии нашей области 
варианте.

За послевоенные десятиле-
тия в вододефицитном реги-
оне была создана эффектив-
ная система водоснабжения 
миллионного города. Но ее 
успешная работа зависела не 
только от природно-клима-
тических факторов, но и от 
возможности оперативно ку-
пировать последствия аварий 
вблизи реки.

Во второй половине 1980-х 
годов имели место аварии на 
насосной станции городской 
канализации, на продукто-
проводе возле впадения реки 
Биргильда в Шершневское 
водохранилище. Благодаря 
самоотверженности работ-
ников оперативных служб об 
этих авариях мы узнаем толь-
ко из архивных документов.
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Юные челябинцы во время перекрытия плотины  
Шершневского водохранилища, 1961 г.

Челябинский электрометаллургический 
комбинат. Опрессовка водопровода, 1933 г. 
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ПАРЛАМЕНТСКАЯ НЕДЕЛЯ

СКАНвоРД ответы

По инФорМАции zs74.ru. Фото лЮдМилы ковАлевой

сегодня южноуральцы имеют возможность 
принять активное участие в общественном кон-
троле за расходованием бюджетных средств. 
10 апреля на сайте Законодательного собрания 
zs74.ru дан старт общественному обсуждению 
законопроекта «об исполнении областного бюд-
жета за 2022 год».

Евгений иЛЛЕ
родился 14 апреля.

Депутат по Единому 
избирательному округу, 
председатель комитета 
Законодательного Со-
брания по экономической 
политике и предпринима-
тельству, входит в состав 
комитета по Регламенту и 
депутатской этике.

владимир ПЕРЕзоЛов
родился 18 апреля.

Депутат по Еманже-
линскому избирательно-
му округу № 23, первый 
заместитель председа-
теля комитета Законо-
дательного Собрания 
по промышленной 
политике, энергетике, 
транспорту и тарифному 
регулированиюя, входит 
в состав комитета по 
строительной политике 
и жилищно-коммуналь-
ному хозяйству.
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Сам законопроект, а также 
«Бюджет для граждан» к нему, 
размещены на сайтах Законо-
дательного Собрания Челябин-
ской области и министерства 
финансов Челябинской обла-

обсуждаем исполнение областного бюджета — 2022

бЮджет — длЯ грАждАн

сти. Кроме того, проект закона 
опубликован в газете «Южноу-
ральская панорама» от 30 марта 
№ 26 (4463), спецвыпуск № 4.

Свои рекомендации, пред-
ложения, мнения жители об-

ласти могут направлять до 20 
апреля (включительно) по элек-
тронной почте: pubs@zs74.ru или 
посредством обычной почты 
по адресу: 454009, г. Челябинск, 
ул. Кирова, д. 114.

При этом указываются:
 1) фамилия, имя, отчество 

(при наличии), почтовый адрес 
или адрес электронной почты, 
контактный телефон — для 
граждан;

2) наименование, почтовый 
адрес или адрес электронной 
почты, контактный телефон — 
для общественного объедине-

ния и иной негосударственной 
некоммерческой организации.

Предложения и рекомен-
дации должны быть обосно-
ванными и соответствовать 
предмету правового регулиро-
вания законопроекта. Они не 
рассматриваются в следующих 
случаях:

1) если не указаны:
фамилия гражданина, а в 

случае, если предложения, ре-
комендации и мнения направ-
ляются в письменной форме, 
– почтовый адрес;

наименование обществен-
ного объединения и иной не-
государственной некоммерче-
ской организации;

2) если они поступили в За-
конодательное Собрание после 
20 апреля.

По итогам общественного 
обсуждения принимаются 
рекомендации правительству 
области, органам местного 
самоуправления, федеральным 
органам по улучшению соби-
раемости доходов областного 
и местных бюджетов и по по-
вышению эффективности ис-
пользования средств.

Сам законопроект, 
а также «Бюджет 
для граждан» к нему, 
размещены на сайтах 
Законодательного 
Собрания 
Челябинской 
области и 
министерства 
финансов 
Челябинской 
области. 


